

FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN

TESIS DE GRADO

PREVIO A LA OBTENCIÓN DEL TÍTULO DE:

ABOGADA DE LOS JUZGADOS Y TRIBUNALES DE LA REPÚBLICA DEL ECUADOR

TEMA:

EL CÓDIGO DE LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA Y LOS DERECHOS DE LOS MENORES.

AUTORA:

MARJORIE LASTENIA ALCÍVAR MENDOZA
TUTOR:

MSc. ERWIN KLÉBER CALLE GALARZA.

LECTOR:

Dr. HORACIO VÁSCONEZ BUSTAMANTE. MSc.

QUEVEDO - LOS RIOS - ECUADOR



FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN

TESIS DE GRADO

PREVIO A LA OBTENCIÓN DEL TÍTULO DE:

ABOGADA DE LOS JUZGADOS Y TRIBUNALES DE LA REPÚBLICA DEL ECUADOR

TEMA:

EL CÓDIGO DE LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA Y LOS DERECHOS DE LOS MENORES.

AUTOR:

MARJORIE LASTENIA ALCÍVAR MENDOZA.

TUTOR:

MSc. ERWIN KLÉBER CALLE GALARZA.

LECTOR:

Dr. HORACIO VÁSCONEZ BUSTAMANTE. MSc.

QUEVEDO-LOS RIOS - ECUADOR.



FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN

EL TRIBUNAL EXAMINADOR OTORGA AL PRESENTE TRABAJO.

TEMA:

EL CÓDIGO DE LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA Y LOS DERECHOS DE LOS MENORES.

| DE LA SRA. Marjorie Lastenia alcívar mendo | ZA. | | |
|---|-----------|--|--|
| LA CALIFICACIÓN DE: | | | |
| EQUIVALENTE A: | | | |
| TRIBUNAL | | | |
| | | | |
| | | | |
| DELEGADO DEL SR. DECANO DELEGADO DEL SR. S | SUBDECANO | | |
| | | | |
| | | | |
| DELEGADO DEL CONSEJO DIRECTIVO | | | |
| | | | |
| | | | |
| SECRETARIA. | | | |



FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN

INFORME FINAL DE APROBACIÓN DEL DIRECTOR DE TESIS

MSc. ERWIN KLÉBER CALLE GALARZA, en mí calidad de

Tutor de Tesis de trabajo de investigación sobre el tema:

EL CÓDIGO DE LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA Y LOS DERECHOS DE LOS MENORES.

De la Señora MARJORIE LASTENIA ALCÍVAR MENDOZA, egresada de la Facultad de Ciencias Jurídicas, Sociales y de la Educación, especialización en jurisprudencia, apruebo dicho trabajo práctico ya que reúne los requisitos y méritos suficientes.

Solicito que sea sometida a la evaluación del Jurado Examinador que el Honorable Consejo Directivo designe.

MSc. ERWIN KLÉBER CALLE GALARZA **DIRECTOR DE TESIS**



FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN

APROBACIÓN DEL LECTOR

En mí calidad de **Lector de Tesis** de trabajo de investigación sobre el tema:

EL CÓDIGO DE LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA Y LOS DERECHOS DE LOS MENORES.

De la Señora MARJORIE LASTENIA ALCÍVAR MENDOZA, egresada de la Facultad de Ciencias Jurídicas, Sociales y de la Educación, especialidad en jurisprudencia, apruebo dicho trabajo práctico ya que reúne los requisitos y méritos suficientes.

Solicito que sea sometida a la evaluación del Jurado Examinador que el Honorable Consejo Directivo designe.

Dr. Horacio Vásconez Bustamante. MSc. **LECTOR DE TESIS**



FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN

SEMINARIO DE GRADUACIÓN

Los miembros del Tribunal Examinador aprueban el informe de investigación, sobre el tema:

EL CÓDIGO DE LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA Y LOS DERECHOS DE LOS MENORES.

De la Señora MARJORIE LASTENIA ALCÍVAR MENDOZA.

| Para cons | stancia firman: |
|---------------------------|----------------------------|
| DELEGADO DEL SR. DECANO | DELEGADO DEL SR. SUBDECANO |
| DELEGADO CONSEJO DIRECTIV | O SECRETARIA |



FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN

CERTIFICADO DE AUTORÍA DE TESIS.

MARJORIE LASTENIA ALCÍVAR MENDOZA, portadora de cedula de ciudadanía 120630852-8, estudiante del seminario de tesis, previo a la obtención del Título de Abogada de los Tribunales y Juzgados de la República del Ecuador, declaro que soy autora del presente trabajo de investigación Jurídica, el mismo que es Original, Auténtico y personal.

Todos los efectos académicos y legales que se desprenden de la presente investigación son de mi exclusiva responsabilidad.

| MARJORIE L | ASTENIA | ALCÍVAR | MENDO | ZA. |
|-------------------|---------|---------|-------|-----|
| | | | | |
| | | | | |
| | | | | |
| | | | | |
| | | | | |
| | | | | |
| | | | | |

C.I. 120630852-8

Atentamente.



FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN

DEDICATORIA

Meditándole a mí alma en una tarde azul y triste, vino hasta mí como la primera vez a pintar mís paísajes de niña consentida.

Así mismo se fué en la noche oscura, sin decirme su adiós, ni sus motivos, dejando entre mis manos su figura ejemplar y su alma luchadora, que siempre anhelaba triunfos de su consentida, el no lloraba en sus derrotas sino le brindaba afecto y la felicitaba por haberlo intentado.

En el trémulo de su adiós la partida fue como un vuelo fugaz.

Te amo papá...JOSÉ ALCÍVAR SALTOS (+).

Marjorie Lastenia Alcívar Mendoza.



FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN

AGRADECIMIENTO

A DIOS en primer lugar, por darnos vida, amor, paz y fuerzas que nos llena de satisfacción y esmero ya que día a día voy progresando a cumplir mi sueño de ser ABOGADA; porque hay que interiorizar al alma humilde de las personas con misión y visión, conquistando paulatinamente un reto y sembrando otro, indispensable de los humanos incansables e inagotables cuando las razones sociales sobran el querer ser y llegar a cumplir una meta y aunque la sombra misma del enemigo esté al frente este ha de servir de aliento y pudor para encontrar el nuevo camino que permitirá llegar nuevamente por la cosecha del triunfo con el apoyo especial a quien hago éste mis agradecimiento.

Es propicio hacer extensivos estos agradecimientos a mi madre Sra. Lastenia Mendoza, a mi esposo Sr. Edison Cedeño, mi tierna hija Valentina, y mi gran amiga Ab. Zoila Bustamante, de quienes siempre he recibido frases de estímulo, comprensión y afecto, éste apoyo moral me ha permitido motivarme y dedicarme en el desarrollo de la investigación para llegar a concluir con felicidad; por los momentos que tuve que ausentarme por mis estudios, por los momentos que no compartí con ustedes, para lograr la meta anhelada de la profesionalización, dejando constancia a la vez el apoyo nos da luz y la sabiduría para que juntos Construyamos un mañana mejor porque un ser humano preparado es un ser humano instruído.

A la Universidad Técnica de Babahoyo, por acogerme a todos, quienes la conforman directivos, docentes y alumnos.

Marjorie Lastenia Alcívar Mendoza.

INDICE

| | Pag. |
|---|-------|
| Tema | xvii |
| Problema | xviii |
| Introducción | xix |
| CAPITULO I | |
| 1. El problema. | 22 |
| 1.1. Contexto nacional, regional, local yo institucional. | 22 |
| 1.2. Situación actual del objeto de la investigación. | 27 |
| 1.3. Formulación del problema. | 29 |
| 1.3.1. Problema general. | 29 |
| 1.3.2. Problemas derivados. | 29 |
| 1.5. Justificación. | 32 |
| 1.6. Objetivos. | 34 |
| 1.6.1. Objetivo general. | 34 |
| 1.6.2. Objetivos específicos. | 34 |
| CAPÍTULO II | |
| 2. Marco teórico. | 36 |
| 2.1. Alternativas teóricas asumidas. | 36 |
| 2.2. Categorías de análisis teórico conceptual. | 86 |
| 2.3. Planteamiento de la hipótesis. | 93 |
| 2.3.1. Hipótesis general. | 93 |
| 2.3.2. Hipótesis específicas. | 93 |

CAPÍTULO III

| 3. Metodologia de la investigación. | 97 |
|--|-----|
| 3.1. Tipo de estudio. | 97 |
| 3.2. Universo y muestra. | 100 |
| 3.3. Métodos y técnicas de recolección | |
| de la información. | 101 |
| CAPITULO IV | |
| 4. Procedimiento y tabulación de datos. | 103 |
| 4.1. Comprobación y discusión de la hipótesis. | 114 |
| CAPÍTULO V | |
| 5.1. Recursos y presupuesto. | 106 |
| 5.1. Recursos. | 106 |
| 5.1.1. Recursos humanos. | 106 |
| 5.1.2. Recursos materiales. | 117 |
| 5.1.3. Recursos económicos. | 118 |
| 5.4. Conclusiones y recomendaciones. | 120 |
| 5.5. Conclusiones. | 120 |
| 5.6. Recomendaciones. | 121 |
| CAPÍTULO VI | |
| 6. Propuesta jurídica. | 122 |
| 6.1. Tema. | 124 |

| 6.2. El problema. | 125 |
|-----------------------------|-----|
| Considerando. | 126 |
| 6.3. Objetivos. | 129 |
| 6.4. Objetivo General. | 129 |
| 6.5. Objetivos Específicos. | 129 |
| 6.6. Hipótesis. | 130 |
| 6.7. Contenidos. | 130 |
| 6.8. Justificación. | 132 |
| Bibliografía. | 134 |
| Glosario. | 136 |
| Anexos. | 138 |

ÍNDICE DE CUADROS.

| Cuadro Nº | 1. | Delimitación del problema. | 31 |
|-----------|----|---------------------------------------|-----|
| Cuadro Nº | 2. | Variable Independiente. | 95 |
| Cuadro Nº | 3. | Variable Dependiente. | 96 |
| Cuadro Nº | 4. | Muestra. | 100 |
| Cuadro Nº | 5. | Tabulación e interpretación de datos. | 113 |
| Cuadro Nº | 6. | Presupuesto. | 118 |
| Cuadro Nº | 7. | Cronograma de actividades. | 119 |

ÍNDICE DE GRÁFICOS DE PORCENTAJES.

| Gráfico Nº | 01 | 103 |
|------------|----|-----|
| Gráfico Nº | 02 | 104 |
| Gráfico Nº | 03 | 105 |
| Gráfico Nº | 04 | 106 |
| Gráfico Nº | 05 | 107 |
| Gráfico Nº | 06 | 108 |
| Gráfico Nº | 07 | 109 |
| Gráfico Nº | 08 | 110 |
| Gráfico Nº | 09 | 111 |
| Gráfico Nº | 10 | 112 |

ÍNDICE DE ANEXOS

| ANEXO Nº 1 | 139 |
|-------------|-------|
| ANEXO Nº 2 | 140 |
| ANEXO Nº 3 | 141 |
| ANEXO Nº 4 | 142 |
| ANEXO Nº 5 | 143 |
| ANEXO Nº 6 | 144 |
| ANEXO Nº 7 | 145 |
| ANEXO Nº 8 | 146 |
| ANEXO Nº 9 | 147 |
| ANEXO Nº 10 | 0 148 |

TEMA:

EL CÓDIGO DE LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA Y LOS DERECHOS DE LOS MENORES.

PROBLEMA

EL MALTRATO FÍSICO Y PSICOLÓGICO EJERCIDO POR PADRES ADICTOS PROVOCAN UN GRAVE DAÑO PSÍQUICO REFLEJADO EN EL BAJO NIVEL DE APRENDIZAJE Y AUTOESTIMA EN LAS NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES EN EL CANTÓN QUEVEDO EN EL AÑO 2011.

INTRODUCCIÓN

El mundo y la humanidad han logrado realizar grandes avances en los campos tecnológicos y económico, llegando incluso a la conquista del espacio y a beneficiarse de él, en lo económico se cada vez salen nuevos imperios, la ciencia ha descubierto muchos misterios, no obstante hasta la presente fecha nadie ha conseguido controlar la mente y el comportamiento del ser humano que, en lo relacionado con el humanismo cada vez va en retroceso rumbo al abismo y no hay quien logre hacerlo recapacitar. Las drogas y el alcohol han hecho presa de la mayor parte de la población, incluso de mujeres, niñas y niños.

La historia nos demuestra que en épocas antepasadas los menores de edad no tenían derechos, pues al cumplir la mayoría de edad de acuerdo a cada país obtenían los mismos. A partir del año 1924 en Ginebra empiezan hablar de los derechos de las niñas, niños y adolescentes y se sientan las bases para la creación de sistemas legales de protección que se van afianzando con la firma de la Declaración Universal de los Derechos del Niño, en el año 1959, y más aún con la firma del Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y

Culturales firmado en el año 1976, y en la actualidad en el Ecuador tenemos una infinidad de Leyes que favorecen a la niñez y adolescencia, incluso hasta los 14 años de gozan de inmunidad, mientras que los menores de 18 años de protecciones especiales.

Toda la gama de leyes existentes en el Ecuador y en el mundo de las cuales nuestro país es parte no han conseguido en todo éste tiempo reducir, peor erradicar el maltrato infantil que a partir del aparecimiento de la marihuana por los años 60 las personas empezaron a tener adicciones, y conforme fueron apareciendo otros tipos de drogas, el problema de la adicción fue aumentando y empeorando, y en la actualidad tenemos un porcentaje por demás alto de población de hombres y mujeres, negros y blancos, ricos y pobres, letrados e iletrados con problemas de adicción, lo que ha degenerado a la familia.

Los casos más graves de maltrato infantil encontramos en las familias de escasos recursos económicos que es en donde se conjugan la miseria, la violencia, la depravación, ocasionado por el vicio y la falta de moral. Los problemas tratan de solucionarlos con alcohol y droga y bajo esos efectos,

maltratan a sus hijas e hijos de cortas edades que no tienen culpa alguna los problemas que les ha ocasionado la adicción. Las imágenes tomadas de niñas y niños maltratados hablan de la perversidad de sus victimarios que al parecer han dejado de ser humanos, pues solo a un ser endemoniado se le puede ocurrir agredir a una indefensa niña o niño, a quienes están formando como los torturadores del mañana.

Las disposiciones de los cuerpos legales Nacionales e Internacionales nada han logrado hacer, para controlar éstas agresiones haría falta un agente de la DINAPEN para cada familia y eso simplemente es imposible. Queda entonces la oportunidad de rescatar a la víctima de poder del victimario y el presente trabajo va encaminado a eso, y se ha propuesto que el Señor Ministro del Interior en Coordinación con los Integrantes del Consejo Nacional de la Judicatura de Transición construyan en Quevedo una casa – albergue que acoja a las niñas y niños maltratados para que sean atendidos por profesionales de la medicina y psicología y evitar que ellos sean futuros agresores de menores.